

経済産業省 各府省からの第2次回答

管理番号	提案区分		提案事項 (事項名)	求める措置の具体的内容	具体的な支援事例	制度改正による効果 (提案の実現による住民生活の向上、行政の効率化等)	模範法令等	制度の所管・関係府省	団体名	その他 (特記事項)	<新発共同提案団体及び当該団体等から示された支援事例(主なもの)>		各府省からの第1次回答	
	区分	分野									団体名	支援事例		
81	自治体に対する規制緩和	環境・衛生	PCB廃棄物業者の処分に係る規定の明確化	<p>業者に対し、効果的・効率的に指導を行いPCB廃棄物の期限内処理の徹底をさせるため、指導の基準、指示の明確化を求め、</p> <p>PCB廃棄物業者の処分については、期限が定められており、自治体はその期限に向けて事業者に対する指導を行う権限が与えられている。しかしながら、PCB含有・非含有の濃度基準が示されていない場合や、廃棄・処分に関する規定がないため、PCB廃棄物や使用製品の適正な処理に向けての指導が困難な状況である。</p> <p>具体的な支援として、下記の点々が挙げられる。</p> <p>電気機器については、PCB汚染物に係るPCB含有・非含有の濃度基準として0.0mg/kgという数値が示されている一方、これ以外のPCB汚染物については具体的な数値が示されていないという状態にとどまっている。このため、分析業者や分析方法において設定される定量・下限値によって、検出される濃度と異なる場合が生じることがあり、適切な指導ができない。</p> <p>高濃度PCB使用製品の廃棄・処分については、電気事業法及びPCB特用法に具体的な規定がある一方、使用中の高濃度PCB使用製品については、廃棄・処分に係る規定がない。そのため、明確な根拠に基づき、使用中の高濃度PCB使用製品について、廃棄・処分に向けた行政指導等を行うことが困難である。</p> <p>上記基準や処分に関する規定がないことにより、PCB廃棄物の不適正処理や期限内処理の未完了といった問題が生じ、これらに対する行政指導や改善命令、代執行の案件が増加することが懸念される。</p> <p>なお、PCB廃棄物業者の処分については、全額納付の問題であり、自治体間で対応を異にするもののほか、地方自治体ごとの基準や制度が異なる上にはない。</p>	<p>自治体ごとの濃度・処分に関する規定が異なるため、事業者に対し、効果的・効率的に指導を行うことができ、PCB廃棄物の期限内処理の徹底に寄与することとなる。</p>	<p>PCB含有・非含有の濃度基準として0.0mg/kgという数値が示されている一方、これ以外のPCB汚染物については具体的な数値が示されていないという状態にとどまっている。このため、分析業者や分析方法において設定される定量・下限値によって、検出される濃度と異なる場合が生じることがあり、適切な指導ができない。</p> <p>高濃度PCB使用製品の廃棄・処分については、電気事業法及びPCB特用法に具体的な規定がある一方、使用中の高濃度PCB使用製品については、廃棄・処分に係る規定がない。そのため、明確な根拠に基づき、使用中の高濃度PCB使用製品について、廃棄・処分に向けた行政指導等を行うことが困難である。</p>								

審議番号	各府省からの第1次回答を踏まえた提案団体からの見解		各府省からの第1次回答を踏まえた追加共同提案団体からの見解		全国知事会・全国市長会・全国町村会からの意見	提案募集統計専門部会からの主な再検討の視点(重点事項)	各府省からの第2次回答
	見解	補足資料	見解	補足資料			
01	<p>PCB特種法第14条は、低濃度PCB廃棄物の処分を規定しており、低濃度PCB使用製品については対象外であると認識している。</p> <p>PCB廃棄物処理基本計画第3章第2節における「低濃度PCB廃棄物及びPCB使用製品の廃棄処理」に示されているのが、実態の把握は現在も進んでいる。緊急として、各自府省によって対応が異なるといった支障事例が発生している。今後、処理の基準や方法の検討に時間を取れず、処分方法の確立が遅れれば、後述の事業等に対して、早期処置を指導する上で支障となる。また、現在使用中の廃棄PCB汚染疑いの電気機器については、分析の義務がないため、所有者としては分析せずに販売するといった事例も見受けられ、これに対する指導は向てもできない状況である。</p> <p>さらに、使用中の巻線、シーリング材については、焼却処理方法が示されておらず、現存する製造物すべてを調査することは、時間的に非常に困難であると考えられる。なお、巻線、シーリング材については、高濃度のものもあるとの見解が示されているが、法改正5年後(平成33年8月)の決定では、北九州事業所エリアでの処理期間が平成33年3月31日であるため、処理期間に間に合わない。</p> <p>以上から、少なくとも電気機器以外の低濃度PCB廃棄物の人口基準を早急に確定してもらいたい。また、今後の具体的な検討過程のスケジュール等も示してもらいたい。</p>		<p>【仙台市】 早急に明確な基準を設けていただきたい。</p> <p>【横浜市】 低濃度PCB廃棄物の処分及び低濃度PCB使用製品の処分については、国においてPCBを含有する巻線を使用した可能性のある機器等の実態把握を行い、処分期間内の早期処理を行う等の事務負担が平成30年3月20日付(※)されたことにより、多くの廃棄機器等を所有する自治体は、その対応を迫られている。</p> <p>製造者としての本課業に対する専人の方向性はおおむね了承できるが、現に地方自治体においてPCBを含有する巻線についての対応を迫られている実態を把握していたが、後述におおむね具体的な検討内容の情報提供、検討結果を踏まえた環境等としての対応の具体的なスケジュール等を明確にしていた。</p> <p>【※】平成30年3月20日付 国官総監283号、国総理第118号及び国総事第70号「ポリ塩化ビフェニールを含有する巻線の処分期間内の処理について」</p> <p>【鳥取県】 ○低濃度PCB廃棄物の人口基準未設定問題については、平成16年2月7日に開催された環境省の「低濃度PCB対策検討委員会」においても議論されており、平成18年1月1日までに環境省等にて暫定基準を設定することとされている。また、平成23年10月1日に開催された環境省の「第1期PCB廃棄物処理推進計画」に関する検討委員会においても、検討会の議決としてPCB廃棄物に関して、いわゆる人口基準を設定することについてどのように考えるか、上の記述があるが結論が示されていない。</p> <p>定めて10年以上前から問題の存在が指摘されており、その検討に十分な期間があったにもかかわらず、結論が示されておらず、処理期間が平成30年3月と迫る中、人口基準が現状で定まっているため、適切な基準と十分な期間にこそ調査等も示さず、PCB廃棄物の計画的な処分を行うことは困難にならざるを得ない。</p> <p>この問題は時間的余裕のない緊急に取組むべきものであり、早急かつ適切な人口基準設定が求められるが、なぜ、人口基準の設定が遅れているのかの理由の具体的な説明や、暫定基準の設定の是非等について、速やかに期限を定めて国の考え方を示していただきたい。</p>		<p>【全国市長会】 提案団体の提案の実現に向けて、積極的な検討を求む。</p>		<p>一次回答のとおり、ご指摘を踏まえて、まずはPCB汚染の実態把握を十分に行うことが必要であると考えます。汚染機器の全体の把握把握については、汚染機器の数量把握、封じ切り機器の処理方法等の多数の課題があること認識しております。</p> <p>このため、関係府省等、関係事業者等の状況の把握を急ぎ進めるとともに、低濃度PCB廃棄物の処理推進のための課題についての取組の協議を進め、継続的な検討を行ってまいります。</p> <p>また、巻線については、調査方法の検討を行うとともに、自治体に対し、環境省及び各地の府省等と連携して調査に必要な情報の提供等を行うこととしてまいります。</p>

